



# L'ATELIER

~ Newsletter automne 2022 ~

▶ Éditorial    ▶ Nouveautés    ▶ Programmes complémentaires    ▶ Éditions    ▶ Évènements

## ▶ EDITORIAL

Jacques Stitelmann et Soömi Dean

### Eco-poiesis : art-thérapie et nature

Ces dernières années, des projets artistiques tentent de témoigner de la destructivité écologique, d'imaginer des alternatives, de prendre soin de la nature ou de la sentir en soi, de se sentir partie prenante de la nature.

Depuis les années 70 et plus encore depuis une dizaine d'années, la dimension écologique de la vie humaine apparaît au premier plan des préoccupations. L'être humain vit dans un environnement naturel sensible qui peut être mis à mal par ses activités. Cet environnement peut être détruit, abimé ou fortement influencé par la manière avec laquelle les humains y déploient leurs activités. Comme dans la santé, nous devenons conscients de cet environnement par son manque et son déséquilibre.

S'il est possible de souffrir de cet environnement malade, pollué, appauvri, il est également possible d'y trouver des ressources pour le déploiement social, culturel et personnel lorsqu'il est équilibré et respecté dans sa diversité et sa vivacité. Lorsque le flux du vivant peut le traverser et s'y répandre, il peut atteindre l'homme et se déployer dans ses activités et sa pensée.

La place de la nature comme constituante de l'identité humaine, sociale et culturelle apparaît de plus en plus souvent dans les formes de souffrances exprimées par nos patients, particulièrement les jeunes. Face à l'impact destructeur de l'humanité sur la nature, une forme d'anxiété nouvelle a été définie : la solastalgie ou éco-anxiété.

La perception de la destructivité humaine issue de rapports utilitaires, abusifs, de domination, irrespectueux de la diversité et de la vie entrave aujourd'hui le sentiment d'appartenance à notre environnement écologique, social et culturel.

Si le sentiment de se sentir vivant peut-être atteint par une telle situation, il est possible de le stimuler, d'en prendre soin, par l'introduction d'un rapport sain et vivant à la nature, notamment en art-thérapie. Dans ce sens, L'ATELIER propose des ateliers land art depuis une trentaine d'année.

De plus en plus d'art-thérapeutes introduisent des moments créateurs en nature ou avec des objets naturels, et ceci aussi bien en danse, en musique, en théâtre ou en arts plastiques. Des dispositifs nomades sont parfois proposés invitant les participants à établir un contact sensible avec la nature par le dessin, l'écriture et mener ainsi une démarche formatrice ou thérapeutique.

Cette thématique est au centre de notre programme de formation continue 2023 et nous invitons les formateurs à porter une attention au rapport à la nature dans leurs dispositifs pédagogiques et thérapeutiques en plus des thématiques qui leur sont propres.

Nous espérons faire la promotion de cette eco-poiesis, création dans et avec la nature : création d'œuvres, de socialité, d'humanité et d'écologie.

## ► NOUVEAUTÉS

---

### ★ CAS / Certificate of advanced studies 2023

Vous êtes art-thérapeute et/ou professionnel-le de l'accompagnement humain et désirez développer de nouvelles compétences ? Ces programmes d'une année, menés par des professionnels réputés, apportent théorie, explorations et implémentation clinique. (10 à 12 ECTS) Programmes détaillés sur demande.

**CAS Nouveaux médias en thérapie :** Les « nouveaux médias » sont intimement liés à nos quotidiens, nous enchantent et nous font peur à la fois, procurent du bonheur mais aussi de nouvelles pathologies, renforcent la solitude qu'ils sont pourtant censés réduire. Nous proposons de rencontrer ces nouveaux médias avec le prisme de l'art thérapie : les penser, les questionner puis s'en emparer, s'en saisir pour créer et devenir sujet. En réintroduisant le corps, le sensoriel à la base de nos rêveries créatives nous verrons comment ces outils peuvent être transposés dans l'accompagnement humain. Coordination : François Lacroix. Février à décembre 2023.

**CAS Danse et mouvement en thérapie :** La danse et le mouvement sont fréquemment utilisés dans l'accompagnement de populations différentes. Corps et mouvement sont des données essentielles de tout vivant. Vivre, c'est être présent corporellement au monde. Sentir l'espace, notre équilibre, nos déplacements, les perspectives ; sentir la manière avec laquelle nos membres, nos sens, nos organes sont partenaires. La danse en est l'art. L'art de déployer esthétiquement dans des formes corporelles, seul ou en groupe et de sentir en même temps son propre déploiement existentiel. Coordination : Ephthimia Dimitriou. Le prochain cycle débutera fin 2023.

### ★ Programme Bachelor européen en art-thérapie

Ce programme est proposé en collaboration avec la FEDE (Fédération Européenne des Écoles) qui délivre le Bachelor européen en art-thérapie. Ce programme enseigne les fondements de l'art-thérapie et de la médiation expressive. Il met l'accent sur l'expérimentation personnelle de la méthode ainsi que sur l'acquisition des bases générales utiles pour élargir sa pratique professionnelle actuelle. Il prépare à assumer la responsabilité d'ateliers en institution ou en vue de débiter une pratique en indépendant. Le programme est structuré en 3 unités d'enseignement : Expertise professionnelle ; Seconde langue européenne ; Culture et civilisation européenne. Vous trouvez plus de détails sur notre site internet. Le prochain cycle de ce programme est prévu pour début 2024.

### ★ Formation continue

Nos offres de formations continues pour l'année 2023 sont en [ligne](#) ! En général organisées en modules de 3 jours (vendredi, samedi, dimanche) elles vous permettent d'approfondir les thématiques proposées auprès d'animateurs de référence. N'hésitez pas à vous inscrire ! Nous proposons également des Masterclass dont les thèmes et les dates sont annoncés en cours d'année.

## ► PROGRAMMES COMPLÉMENTAIRES

---

**Connaissances médicales élémentaires :** Ce programme offre les compétences professionnelles en matière d'anatomie, pathologie, physiologie, exigées pour tout métier qui s'inscrit dans le champ de la santé en Suisse. Il est destiné aux art-thérapeutes et professionnels des médecines complémentaires qui veulent être reconnus par le système des assurances maladies complémentaires ou se présenter au Diplôme fédéral d'art-thérapeute (Certificat de module n°1 ARTECURA). Le coordinateur, docteur en sciences humaines, médecin, danseur et formateur en danse-thérapie propose aux participants d'explorer de manière expérientielle et intellectuelle les systèmes essentiels du fonctionnement du corps humain afin de s'en faire une idée claire et de comprendre le vocabulaire médical. Coordination : Benoit LESAGE / Prix : 3'700.- / Dates : octobre 2023 à juin 2024.

## ► RECENTES PARUTIONS AUX EDITIONS DU REBOND

---

Les Éditions du rebond, créées en 2015, sont destinées aux lecteurs qui s'intéressent aux phénomènes de création, d'art, de lien social, de thérapie, de développement humain et d'art-thérapie. Ci-dessous, notre dernière parution. Pour connaître les autres parutions, rendez-vous sur la page Edition du rebond de notre site internet ! Pour commander un livre : [info@l-atelier.ch](mailto:info@l-atelier.ch)

**Jacques Stitelmann : Sentir le monde et exister.** Ed du rebond, Genève, 2022, 131 pp. Prix :18 CHF + frais envoi

*Ce livre étudie les modalités dans lesquelles s'établit le rapport au monde. Il relate également une recherche portant sur l'acquisition des modalités dans la petite enfance, recherche qui a sensiblement fait évoluer le concept de modalité.*

*L'auteur présentera le livre dans une palabre en co-organisation avec l'Association pour l'Atelier vendredi 9 décembre à 18h30 à l'Arcade de l'Association pour l'Atelier, 9 rue des Savoises, 1205 Genève.*

## ► EVENEMENTS DANS LE CHAMP DE L'ART-THERAPIE

---

★ **International spring symposium EGS : *Spring symposium EGS*** / European Graduate School, Ce symposium réunit chaque année un large réseau de professionnel-le-s, instituts et universités pratiquant l'art-thérapie expressive. La prochaine rencontre aura lieu à Barcelone du 11 au 15 avril 2023.

★ **Artecura** : Les ***Symposium et journée Suisse de l'art-thérapie*** a lieu à Berne les 5 et 6 novembre 2022.

★ **Association pour l'atelier** : Cette association active en Suisse Romande dans le champ de l'art-thérapie a entrepris un nouveau projet, ***CREER POUR VIVRE***, doté de plusieurs ateliers destinés aux familles et enfants ukrainiens réfugiés en Suisse suite à la guerre. Un financement participatif a été lancé et vous êtes invités à soutenir le projet sur ce site : <https://www.lokalhelden.ch/fr/enfants-familles-ukraine>

---

Cette newsletter est envoyée périodiquement aux personnes qui participent aux diverses actions de l'Atelier, ainsi qu'à celles qui ont exprimé un intérêt pour notre démarche. Elle vous tient au courant des nouveautés et des actions prochaines. Les détails sont publiés sur notre site Internet [www.l-atelier.ch](http://www.l-atelier.ch). Vous pouvez renoncer à recevoir nos informations en nous le signifiant par retour d'e-mail et nous effacerons votre adresse de notre base de données.